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Село живёт
и развивается

Такая
неженская 
профессия

Так гласит народная мудрость, и аграрии Кабардино-Балка-
рии  с каждым погожим днём наращивают темпы  сезонных по-
левых мероприятий с тем, чтобы на высоком агротехническом 
уровне обеспечить закладку прочной основы будущего урожая. 

По оперативной информации органов управления АПК 
муниципальных районов и городских округов, труженики по-
лей республики на сегодня посеяли свыше 20 тыс. гектаров   
яровых культур. 

Доля ярового ячменя – порядка 7,5 тыс. гектаров, горчицы – 
около 6 тыс.  и зелёного горошка – чуть больше 3 тыс. гектаров.

 Растениеводы КБР в текущем сельскохозяйственном году 
планируют посеять яровые культуры на площади 220 тыс. гекта-
ров,  около 140 тыс. гектаров из которых займёт стратегическая 
культура полеводов региона – кукуруза на зерно. 

Местные земледельцы из яровых ещё сеют овёс, сажают 
ранний картофель и кормовые культуры.

Как сообщает пресс-служба филиала Российского сельско-
хозяйственного центра по КБР, агротехнические мероприятия 
по подкормке озимых культур в Кабардино-Балкарии практи-
чески завершены на всей площади озимого клина. Уместно 
напомнить, что в нынешнем сельскохозяйственном сезоне в 
целом по республике озимые культуры заняли 62 тыс. гектаров.

Благодаря национальному проекту «Безопасные качествен-
ные дороги» продолжаются работы на автодороге Залукокоаже 
– Лесгор. Дорожники приводят в нормативное состояние улицу 
Победы в селении Светловодское, протяжённость участка со-
ставляет порядка трёх километров.

Специалисты завершили разработку грунта на проезжей 
части, устроили основание из песчано-гравийно-щебёночной 
смеси и уже приступили к устройству асфальтобетонного по-
крытия. После этого дорожники заасфальтируют пересечения 
и примыкания, укрепят обочины и обустроят автомобильную 
дорогу – нанесут дорожную разметку и установят новые дорож-
ные знаки. Завершить ремонтные работы на объекте и ввести 
его в эксплуатацию планируется летом, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

Способы получения консультаций
ПО ОБЩИМ ВОПРОСАМ

Для получения консультаций специалистов 
по общим или уточняющим вопросам, кото-
рые не требуют предоставления персональ-
ных данных в соответствии с федеральным 
законом от 27 июля 2006 г. № 152-ФЗ «О 
персональных данных», можно обратиться 
посредством электронной приёмной на 
официальном сайте Социального фонда 

России https://social-insurance.sfr.gov.ru/
reception_desk/request/ либо мобильного 
приложения СФР «Социальный навигатор». 

Кроме того, действуют официальные 
аккаунты Отделения СФР по КБР в соци-
альных сетях: сообщество ВКонтакте https://
vk.com/sfrpokbr, группа в Одноклассниках  

https://ok.ru/group/70000002358769, канал в 
Телеграм https://t.me/sfr_po_kbr_07.

ПО ЛИЧНЫМ ВОПРОСАМ
Для получения личной консультации по во-

просам, требующим получения и обработки 
персональных данных (ФИО, дата рождения, 
СНИЛС, паспортные данные), можно об-

ратиться в клиентскую службу СФР по КБР 
по месту проживания/нахождения. Режим 
работы: с 9.00 до 18.00 с понедельника по 
четверг, в пятницу с 9.00 до 16.45.

Круглосуточно действует единый контакт-
центр Социального фонда России по номеру 
телефона 8-800-100-00-01.

К оператору контакт-центра Отделения 
СФР по КБР можно обращаться по телефону 
8-800-600-01-84 с 9.00 до 18.00 с понедельни-
ка по четверг, в пятницу с 9.00 до 16.45.

Ирина БОГАЧЁВА

Сергей Карныш, руководители муниципаль-
ных органов управления образованием, 
представители образовательных учреждений, 
ведомств, общественных организаций.

В Кабардино-Балкарии престиж педа-
гогических конкурсов за последние годы 
заметно вырос, так же, как и уровень про-
фессионального мастерства их участников. 
Это отмечали в приветственных словах  
А. Езаов, Н. Емузова, Х. Сохроков, С. Карныш, 
акцентируя внимание на том, что членам 
жюри становится всё сложнее делать выбор. 
Подчёркивалось, что сегодня педагогические 
конкурсы проходят под эгидой Года педагога 
и наставника и находятся в центре особого 
внимания руководства республики – Главой 
КБР Казбеком Коковым был подписан указ об 
учреждении премий победителям и призёрам 
региональных этапов всероссийских конкур-
сов «Учитель года России», «Воспитатель года 
России» и «Мастер года».

Анзор Езаов, обращаясь к представителям 
педагогического сообщества, особо отметил:

– Труд педагога переоценить невозможно. 
Я счастлив, что мы можем гордиться на-
шими учителями и наставниками. Вот уже 
два года победители регионального этапа 
конкурса «Учитель года» становятся лауре-
атами федерального уровня. В этом году 
конкурсантам будет нелегко пробиться через 
сито регионального чемпионата, но, уверен, 
победитель будет с гордостью представлять 
нашу республику на федеральном этапе.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

Их объединяет любовь к детям

В этом году конкурс «Учитель года России» 
собрал рекордное количество участников-
мужчин – их четверо, а всего на звание 
лучшего претендуют 14 человек. По 12 педа-
гогов поборются за лидерство в двух других 
конкурсах.

Торжественная церемония открытия кон-
курсов с яркой концертной программой состо-
ялась на площадке школы № 33 г. Нальчика. 
Её посетили министр просвещения и науки 

КБР, председатель жюри конкурса Анзор 
Езаов, руководитель комитета Парламента 
республики по образованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузова, председатель об-

щественного совета при региональном Мин-
просвещения Хаути Сохроков, председатель 
рескома профсоюза работников народного 
образования и науки, сопредседатель жюри 

бесспорным авторитетом на тер-
ритории Кабардино-Балкарской 
Республики.

По просьбе редакции основные 
итоги деятельности за 2022 год и 
ключевые задачи на предстоящий 
период прокомментировал заме-
ститель руководителя СК МУ Рос-
сельхознадзора Дмитрий Меркулов.

 Он напомнил, что Федераль-
ная служба и Северо-Кавказское 
межрегиональное управление 
как одно из её подразделений, к 
которому относится и территория 
Кабардино-Балкарской Республики, 
осуществляет контроль в сфере ве-
теринарии, обращения лекарствен-

ных средств для ветеринарного 
применения, карантина и защиты 
растений, обеспечения качества и 
безопасности зерна, безопасного 
обращения с пестицидами и агро-
химикатами, а также контроль за 
обеспечением плодородия почв 
земель сельскохозяйственного на-
значения.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ НАДЗОР
– В 2022 году управлением Рос-

сельхознадзора проведено 164 конт- 
рольно-надзорных и 810 профи-
лактических мероприятий на тер-
ритории Кабардино-Балкарской 
Республики, – пояснил Д. Мерку-

лов. – Среди наиболее часто вы-
являемых нарушений – зарастание 
участков сорной травянистой и 
древесно-кустарниковой раститель-
ностью, захламление плодородных 
земель отходами производства и 
потребления, а также незаконная 
добыча полезных ископаемых на 
землях сельхозназначения.

Свалки твёрдых коммунальных 
отходов, строительного мусора и 
побочных продуктов жизнедеятель-
ности животных негативно влияют 
на взаимосвязанные процессы 
сложной системы плодородия почв.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова

На страже плодородия земли 
и здоровья людей

По словам главного агрария 
страны, для Федеральной службы 
как надзорного ведомства, «по-
мимо количества, приоритетную 
значимость имеет именно качество 
и безопасность продукции. Для 
этого Россельхознадзор с 2004 года 

выстраивает эффективную систему 
в интересах государства, бизнеса и 
граждан».

Этой парадигмы придержива-
ется и Северо-Кавказское межре-
гиональное управление Россель-
хознадзора, которое пользуется 

УКАЗОМ ГЛАВЫ КБР
Глава КБР Казбек Коков подписал указ об объявлении 

нерабочим днём 21 апреля 2023 года по случаю праздника 
Ураза-байрам. 

«В соответствии с п. 7 ст. 4 Федерального закона «О свободе 
совести и о религиозных объединениях», в связи с обращением 
Духовного управления мусульман КБР по случаю праздника 
Ураза-байрам постановляю: объявить 21 апреля 2023 года в 
Кабардино-Балкарской Республике нерабочим праздничным 
днём», – говорится в документе. 

Ранее указом Главы Кабардино-Балкарии также выходным 
днём было объявлено 25 апреля – по случаю Радоницы – дня 
особого поминовения усопших.

ЗНАНИЕ. ПРЕМИЯ-2023
Стартовал приём заявок на соискание просветительской на-

грады «Знание. Премия», вручаемой российским обществом 
«Знание». Подать заявку можно до 5 июня 2023 года на сайте 
https://premiya.znanierussia.ru/. 

– Мы хотим, чтобы в 2023 году премия стала настоящим 
рупором для всех талантливых людей, кто ведёт просвети-
тельскую деятельность в России. Поэтому призываю всех 
лекторов и просветителей подавать заявки, заявить о себе и 
своих проектах, – отметил генеральный директор российского 
общества «Знание» Максим Древаль. 

К участию приглашаются люди, компании и проекты, ко-
торые повышают научный, образовательный и культурный 
уровень граждан, распространяют знания, опыт, формируют 
новые компетенции.

В 2023 году соискатели могут подать заявку в 17 тематиче-
ских номинациях: «Наставник года», «Международные отно-
шения», «Культура и искусство», «Экономика. Бизнес. Право», 
«История, наука и технологии» и другие.

Номинантов премии ждёт общественное признание в сфере 
просвещения, обмен опытом и идеями с сообществом про-
светителей, возможность найти партнёров для своего проекта, 
индивидуальная работа с экспертами, награждение первыми 
лицами государства в Государственном Кремлёвском дворце.
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СОЦИУМ

На страже плодородия 
земли и здоровья людей

ИТОГИ

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 

О своём селе, о том, как оно раз-
вивается, о людях, живущих на его 
территории, рассказывает глава 
администрации с.п. Урух Умарбек 
Тлехугов:

– Селение Урух располагается 
на правом берегу реки, в юго-вос-
точной части Лескенского района, в 
10 км от районного центра Анзорей. 
Основная часть трудоспособного 
населения занята в животновод-
стве, садоводстве, овощеводстве. 
Урухцы возделывают арендован-
ные пашни, занимаются личным 
подсобным хозяйством, выращи-
вают плодовоовощные культуры 
на приусадебных участках. В селе 
построены 4 крупных фруктох-
ранилища, общая вместимость 
которых превышает 7 тысяч тонн. 
В сезон здесь работу получают 
до 100 человек. Владельцы этих 
объектов – наши односельчане, 
которые вносят весомый вклад в 
благоустройство малой родины. 

В селе есть все условия для 
качественного и комфортного про-
живания. Успешно функционируют 
учреждения медицинского, образо-
вательного, культурного и админи-
стративного назначения. Большое 

СЕЛО ЖИВЁТ И РАЗВИВАЕТСЯ
внимание уделяется развитию 
социальной инфраструктуры. В 
рамках федеральной программы 
«Повышение устойчивости жилых 
домов, основных объектов и систем 
жизнеобеспечения в сейсмических 
районах Российской Федерации на 
2009-2014 годы» капитально отре-
монтировали школу № 2 на сумму 
52 млн рублей. Образовательное 
учреждение обеспечено современ-
ными техническими средствами, 
успешно работает «Точка роста». 
На пришкольной территории по-
строили мини-футбольное поле 
стоимостью 2,5 млн рублей. В 
рамках нацпроекта «Здравоох-
ранение» в селе возвели новый 
фельдшерско-акушерский пункт, 
где разместились сельская амбу-
латория с дневным стационаром, 
стоматологический кабинет. Урух-
цы имеют возможность получать 
необходимые медицинские услуги 
практически всех специалистов. 
Также уже несколько лет успешно 
функционирует физкультурно-оз-
доровительный комплекс, на базе 
которого действует спортивная 
школа олимпийского резерва по 
греко-римской борьбе.

В 2019-2022 годах в селе удалось 
реализовать ряд важных социаль-
но значимых проектов. В частно-
сти, по федеральной программе 
«Формирование комфортной го-
родской среды» в центральной 
части села реконструирован ме-
мориал воинам Великой Отече-
ственной войны и благоустроена 
прилегающая территория. На эти 
цели было направлено 700 тысяч 
рублей. Благодаря регионально-
му проекту «Культурная среда» 
нацпроекта «Культура» проведена 
реконструкция дома культуры, 
бюджет проекта составил 11,8 
млн рублей. Здание 1978 года по-
стройки давно нуждалось в капи-
тальном ремонте, и обновлённый 
очаг культуры стал настоящим 

подарком для урухцев. Также 
благоустроена территория вокруг 
ДК по федеральной программе. 
Капитально отремонтировано и 
здание сельской администрации 
с благоустройством прилегающей 
территории. Помощь оказали и 
регион, и муниципалитет, а также 
спонсоры – предприниматели Бес-
лан, Алим и Тимбора Блиевы. 

В прошлом году в рамках фе-
деральной целевой программы 
Минобороны России «Увековече-
ние памяти погибших при защите 
Отечества на 2019-2024 годы» мы 
отреставрировали семиметровый 
белый обелиск над братской мо-
гилой, где захоронены воины Со-
ветской армии.

Немало удалось сделать и по 
улучшению дорожной инфраструк-
туры. На участке от федеральной 

трассы «Кавказ» до конца села 
проведена комплексная рекон-
струкция дорожного покрытия про-
тяжённостью 6 км. Этому способ-
ствовал нацпроект «Безопасные 
качественные дороги», а реали-
зация региональной целевой до-
рожной программы позволила про-
вести на центральной улице села 
освещение. Кроме того, реконстру-
ировано дорожное покрытие по 
улице Сундукова протяжённостью 
500 метров и благоустроен участок 
от селения до водозаборной башни 
протяжённостью 1,8 км, проложена 
автодорога к фруктохранилищам.

В благоустройстве села большое 
содействие оказывают меценаты. 
Благодаря спонсорской помощи в 
размере 1,5 млн рублей сделали 
ограду сельского кладбища и по-
строили там навес. 

Большие изменения произошли 
и в жилищно-коммунальном хозяй-
стве. В 2015 году по федеральной 
программе «Чистая вода» рекон-
струирована система водоснаб-
жения – установлен подрусловый 
водозабор, проложены трубы от 
водозабора до населённого пункта 
протяжённостью 2 км. Установлено 
специальное оборудование для 
обеззараживания воды.  Ремонт 
здесь не проводился с 60-х годов 
прошлого века. В 2020 году были 
заменены водопроводные сети 
протяжённостью 4,5 км на улице 
Октябрьской по той же програм-
ме. Нами подготовлена проектно-
сметная документация на замену 
водопроводных сетей ещё на трёх 
улицах. Можно сказать, что пробле-
ма с водоснабжением в селе прак-
тически решена. И возможность 
улучшения сельской инфраструк-
туры, жизни сельского труженика 
дают нам национальные проекты, 
федеральные и региональные 
программы. 

В обновлённом здании дома 
культуры работают секции и кружки 
разных направлений: секции бокса 
и художественной гимнастики, на-
циональной хореографии. В целом 
творческими и спортивными за-
нятиями охвачены около ста детей.

В селе образовательно-воспита-
тельный процесс осуществляется 
в двух школах, в которых работают 
профессиональные команды педа-
гогов. В школе № 2 из 64 учителей 
12 имеют высшую квалификаци-
онную категорию, 12 – первую. 12 
педагогов становились победите-

лями в грантовых конкурсах. В 2006 
году образовательное учреждение 
в рамках нацпроекта выиграло 
грант в размере 1 млн рублей. 
В первой школе из 22 педагогов  
6 имеют высшую категорию и 6 – 
первую. Педагоги образовательной 
организации дважды становились 
победителями муниципального 
этапа конкурса «Учитель года». 
Благодаря образовательным цен-
трам «Точка роста» расширились 
возможности углублённого обуче-
ния по гуманитарным и цифровым 
направлениям, а также появились 
новые – мультимедийная журна-
листика, основы риторики, юный 
журналист, 3D-Blender, компьютер-
ная графика. Работает шахматная 
секция, проводятся турниры. По-
являются и новые направления де-
коративно-прикладного искусства 
– учебный курс «Промышленный 
дизайн».

Урухцы – очень трудолюбивый 
народ и любят своё село. Часто 
здесь проходят субботники и бла-
готворительные акции, благодаря 
чему, к примеру, удалось провести 
капитальный ремонт мечети, в про-
шлом году расчистили пастбищные 
угодья от поросли на площади до 
80 га. 

Мы гордимся своими односель-

чанами, прославившими малую 
родину. Урух представлен имени-
тыми спортсменами на россий-
ском и европейском уровнях.  Это 
чемпион России Адам Гаужаев, 
победители и призёры первенств 
страны Алим Коготыжев, Астемир 
Мирзоев, победитель первенства 
Европы и бронзовый призёр пер-
венства мира Мухамед Коготыжев, 
бронзовый призёр первенства мира 
Азамат Каиров, дважды победитель 
юниорского первенства России, се-
ребряный призёр первенства мира, 
мастер спорта международного 
класса Ахмед Кайцуков.

В творчестве наши земляки так-
же добились немалых успехов. Се-
мейная династия Битоковых внесла 
значительный вклад в нацио- 
нальную хореографию региона, 
братья Битоковы Аслан, Беслан, 
Анзор, их сестра Оксана были соли-
стами легендарного ГААТ «Кабар-
динка». Анзор Шоров – основатель 
адыгской школы танцев в Москве. 
Уроженцем нашего села является 
и заслуженный артист КБР Азамат 
Цавкилов.

Село живёт, развивается. И в 
этот процесс каждый его житель 
вносит свой посильный вклад.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

 (Окончание. Начало на 1-й с.)
Исключение или ослабление какого-

либо её компонента влечёт за собой 
изменение всего состава почвы и по-
терю ценных качеств, что снижает про-
дуктивность растений.  Дмитрий Мерку-
лов констатировал, что в республике в 
прошлом году количество выявленных 
свалок на землях сельскохозяйствен-
ного назначения значительно возросло. 
Данный показатель в пять раз превы-
шает количество выявленных свалок на 
землях сельхозназначения в 2021 году 
на территории КБР.

При этом управлением Россель-
хознадзора также ведётся работа с 
хозяйствующими субъектами, чтобы 
способствовать устранению и рекуль-
тивации нарушенных земель. В 2022 
году на территории республики ликви-
дировано семь несанкционированных 
свалок, в том числе и тех, что были 
выявлены ранее.

Одна из серьёзных проблем в прак-
тике использования земель сельскохо-
зяйственного назначения – незаконная 
разработка карьеров по добыче песча-
но-гравийно-валунной породы и других 
полезных ископаемых. Известно, что 
незаконные работы наносят значитель-
ный вред почвам, так как приводят к 
полной потере плодородия сельскохо-
зяйственных угодий и как следствие – к 
выводу их из сельскохозяйственного 
оборота. Период естественного вос-
становления плодородия значительный 
– десятки и даже сотни лет.

С начала 2022 года управлением 
на землях сельхозназначения уста-
новлено семь несанкционированных 
карьеров, что в 3,5 раза больше пока-
зателей предыдущего года. Общая пло-
щадь нарушенных земель превысила  
7,6 гектара.

В прошлом году была запущена 
новая Федеральная государственная 
информационная система прослежи-
ваемости пестицидов и агрохимикатов 
«Сатурн». С 1 сентября 2022 года все 
операции, связанные с применением, 
хранением, реализацией и утилизацией 
пестицидов и агрохимикатов, должны 
отражаться в новой системе. Для ре-
гистрации хозяйствующих субъектов 
сформирован, ведётся и актуализиру-
ется перечень зарегистрированных лиц 
на базе Единого реестра поднадзорных 
объектов в информационной системе 
Россельхознадзора «Цербер».

ФИТОСАНИТАРНЫЙ НАДЗОР, 
КАРАНТИН РАСТЕНИЙ, КОНТРОЛЬ 
КАЧЕСТВА И БЕЗОПАСНОСТИ ЗЕРНА

Дмитрий Меркулов рассказал о 
том, что в данной области в 2022 году 
на территории КБР проведено более  
150 контрольно-надзорных и свыше  
40 профилактических мероприятий. 

– Наиболее часто выявляемые на-
рушения связаны с недостоверным 
декларированием зерна, порядком 
ввоза и вывоза подкарантинной продук-
ции, использованием и реализацией 
посадочного материала, а также не-
проведением мероприятий по борьбе 
с карантинными объектами, – обратил 
внимание Д. Меркулов. – Наше управ-
ление осуществляет и контроль при экс-
портных и внутрироссийских отгрузках 
подкарантинной продукции. На экспорт 
из Кабардино-Балкарской Республики 
отгружено свыше 492 тыс. тонн подка-
рантинной продукции. Из этого объёма 
более 483 тыс. тонн занимает зерно. 
Бобовые культуры, среди которых горох, 
нут и чечевица, отгружаются преиму-
щественно в ближневосточные страны 
– Афганистан, Иран и Ирак, масличные 
– в Армению, Грузию и Беларусь. Также 
растениеводческая продукция направ-
лялась в Гану, Азербайджан, Монголию, 
Казахстан и Киргизию.

С целью установления фитосани-
тарного состояния подкарантинных 
объектов в 2022 году обследовано 
более 28 гектаров сельскохозяйствен-
ных угодий, территорий установленных 
карантинных фитосанитарных зон, ото-
брано и направлено на лабораторную 
экспертизу 5245 образцов. В ходе еже-
годного мониторинга фитосанитарного 
состояния территорий установлено  
2750 феромонных и цветных ловушек.

По итогам мониторинга упразднена 
карантинная фитосанитарная зона по 
амброзии полыннолистной на площа-
ди свыше 83 гектаров и установлена 
карантинная фитосанитарная зона по 
восточной плодожорке на площади чуть 
более 196 гектаров.

В целях обеспечения учёта зерна 
и продуктов его переработки при их 
обращении, а также осуществления 
анализа, обработки представленных 
сведений, информации и контроля за 
их достоверностью в 2022 году введена 
Федеральная государственная инфор-
мационная система прослеживаемости 
зерна и продуктов переработки зерна.

– ФГИС «Зерно» – онлайн-платфор-
ма, которая аккумулирует все данные 
на зерновые и продукты их переработ-
ки, произведённые как на территории 
Российской Федерации в целом, так 
и в отдельно взятом регионе. Система 
позволяет отслеживать оборот зерна 
от производства, хранения и обработки 
до реализации и даже утилизации. На 
настоящее время 848 хозяйствующих 
субъектов Кабардино-Балкарской Ре-
спублики прошли регистрацию в ФГИС 
«Зерно», – уточнил Дмитрий Меркулов.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ВЕТЕРИНАРНЫЙ НАДЗОР

Отдел ветеринарного контроля и 
надзора на территории КБР в течение 
всего прошлого года провёл 285 конт- 
рольных надзорных мероприятий  
(43 внеплановых и 7 плановых кон-
трольных (надзорных) мероприятий, 
235 иных контрольных (надзорных) ме-
роприятий) и 2256 профилактических 

мероприятий (в том числе: объявлено 
135 предостережений о недопустимости 
нарушения обязательных требований, 
осуществлено 1024 консультирова-
ния, проведено 73 профилактических  
визита).

Как пояснил Д. Меркулов, на экспорт 
из КБР отгружаются корма, кормовые 
добавки и молочная продукция. Всего 
в 2022 году объём экспорта составил  
653 тонны. Корма и кормовые добавки 
поставляются в Азербайджан и Иран, 
молочная продукция – в Казахстан. 
Кроме того, в истекшем году два пред-
приятия республики прошли аттеста-
цию на выполнение требований Грузии, 
Азербайджана, Абхазии, Турции и Ира-
на, в связи с чем были рекомендованы 
для включения в реестр экспортёров. 

– С целью защиты населения ре-
спублики от общих для человека и 
животных заболеваний, а также профи-
лактики и лечения болезней животных 
Управлением на постоянной основе 
проводятся исследования в рамках 
государственного эпизоотологическо-
го мониторинга, а также профилак-
тические мероприятия в отношении 
хозяйствующих субъектов и граждан,  
– продолжил Д. Меркулов. – Кроме 
того, управление регулярно проводит 
анализ ФГИС «Меркурий», при котором 
выявляются различные нарушения и 
подозрительные операции, недобросо-
вестные поставщики и производители, 
обнаруживаются фантомные фирмы 
и предприятия, пресекается их неле-
гальная работа и оборот неизвестной 
продукции. В 2022 году в ходе анализа 
данной системы отделом было выявле-
но 142 различных нарушения, в 2021-м 
– всего 29.

Помимо этого, в 2022 году в ФГИС 
«Меркурий» были проанализированы 
данные КБР по количеству выработан-
ного мёда. Анализ показал, что объёмы 
продукции соответствуют и не превы-
шают возможности содержащихся на 
территории региона пчелосемей.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

ПАРЛАМЕНТ

Обсуждены вопросы  взаимодействия

В рамках Соглашения о 
межпарламентском сотруд-
ничестве Заксобрания Санкт-
Петербурга и Парламента КБР 
состоялась встреча членов 
президиума законодательного 
органа республики с петер-
буржцами.

– У Санкт-Петербурга и Ка-
бардино-Балкарии сложились 
давние добрые отношения. 
Соглашение о сотрудничестве 
между законодательными ор-
ганами было подписано около 
десяти лет назад. Учитывая, что 
за эти годы и в стране, и в реги-
онах произошли значительные 
изменения, в прошлом году 
посчитали целесообразным 
подписать новое соглашение, 
учитывающее современные 

реалии и новые возможности, 
которое, безусловно, придаст 
мощный импульс нашему 
сотрудничеству, – отметила 
Татьяна Егорова, приветствуя 
гостей, и добавила, что Согла-
шение о сотрудничестве между 
законодательными органами 
активно исполняется, и визит 
членов ассоциации тому под-
тверждение.

– Мы обязательно продума-
ем возможность создания со-
вместных проектов, в особен-
ности культурных, ведь лучше 
всего народ можно познать 
через его культуру. Также при 
необходимости обратим вни-
мание на законодательный 
аспект, изучим и совместно 
подойдём к поиску решения 

ряда возникающих вопросов 
в различных сферах, – под-
черкнула Т. Егорова.

Спикер рассказала гостям о 
структуре и деятельности Пар-
ламента КБР, законодатель-
ных инициативах, внесённых 
в Государственную Думу ФС 
РФ, активном взаимодействии 
с другими субъектами РФ, 
работе Молодёжной палаты 
при законодательном органе, 
проведении региональных 
Парламентских встреч в рам-
ках Международных Рожде-
ственских образовательных 
чтений.

Отметив, что, несмотря на 
ограниченное время пребы-
вания в Кабардино-Балкарии, 
делегация смогла ознакомить-

ся с многообразием региона, 
заместитель председателя 
правления РОО «Санкт-
Петербургская ассоциация 
международного сотрудниче-
ства» Екатерина Фролова вы-
разила восхищение красотой 
природы, климатом, гостепри-
имством жителей республики.

– В этой поездке мы встре-
тили людей с широкой душой, 
которые чтят свои традиции и 
хранят историю. Наша ассо-
циация стала уделять гораздо 
больше внимания регионам 
страны, совместным образо-
вательным и туристическим 
программам, благодаря ко-
торым Санкт-Петербург не 
только оказывает содействие, 
принимая гостей из субъек-
тов, но и знакомит жителей 
города, особенно молодёжь, 
с регионами.

Также Е. Фролова расска-
зала о деятельности Санкт-
Петербургского клуба меж-
дународного гуманитарного 
сотрудничества «Сила в друж-
бе», направлениях и перспек-
тивах организации.

В ходе встречи обсужде-
ны вопросы, касающиеся 
возможностей дальнейшего 
сотрудничества в сферах куль-
туры, туризма, образования, 
предпринимательства. Кроме 
того, гости поделились идеями 
о проведении в республике 
культурных, творческих фести-
валей и общих проектов.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

В Лечинкае реконструируют каптаж

КБР – в десятке лидеров 
по использованию электронных госуслуг

Доля граждан, использующих меха-
низм получения государственных и муни-
ципальных услуг в электронной форме, 
в Кабардино-Балкарской Республике 
выросла до 94,4 %. Согласно исследо-
ванию Росстата, наблюдается тенденция 
роста предоставления государственных 
и муниципальных услуг в электронной 
форме. Кабардино-Балкария показывает 

положительную динамику, увеличив по-
казатель доли граждан, использующих 
механизм получения услуг в такой фор-
ме, с 79,3 % в 2019 г. до 94,4 % в 2022 
году. Это свидетельствует об устойчивом 
развитии цифровой трансформации 
сферы государственного управления на 
региональном уровне. Среди субъектов 
Северо-Кавказского федерального окру-

га Кабардино-Балкарская Республика 
является абсолютным лидером по этому 
показателю, сообщает пресс-служба 
Министерства экономического развития 
КБР. В 2023 году работа в целях совер-
шенствования процесса оказания услуг в 
электронном виде и повышения качества 
их предоставления будет продолжена.

Подготовила Вероника ВАСИНА

ЖКХ

 Работы ведутся в рамках реализации 
федерального проекта «Чистая вода» 
нацпроекта «Экология». 

Подрядная организация уже за-
вершила мероприятия по ремонту 

дренажной системы, подведение водо-
проводных сетей. В настоящее время 
ведётся устройство дополнительного 
каптажа, врезка новых сетей в систему 
водоснабжения поселения. Рекон-

струкция водозабора завершится до 
наступления летнего периода, сообщает 
пресс-служба администрации Чегем-
ского района.

Подготовила Василиса РУСИНА
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АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

«Последняя цена»

КОНТАКТЫ

Наличные социальные  
выплаты – только через  

Почту России

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Такая неженская профессия

Мы – братья и сёстры
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Она родилась в 1995 году в Прохлад-
ненском районе. С братом они рано поте-
ряли родителей, их воспитали бабушка и 
тётя, подарив много любви и заботы. Час- 
то все вместе они размышляли о выборе 
профессии. Окончив Прималкинскую 
школу на золотую медаль, Екатерина 
поступила в Нижегородскую академию 
МВД России на специальность «Право-
охранительная деятельность». Выбор 
профессии поддержала семья. 

Летом 2017 года она работала на обес- 
печении общественной безопасности 
при проведении Кубка Конфедераций 
FIFA в Казани.  В том же году получила 
«первые звёзды» и звание младшего 
лейтенанта полиции. В академии Ека-
терина окончательно определилась с 
направлением службы в органах внут- 
ренних дел. Активно занималась само-
образованием, изучала уголовное право, 
вникала в основы оперативно-разыскной 
деятельности, криминалистики и в целом 
интересовалась профессиональной дея-
тельностью сотрудников подразделений 
экономической безопасности.

Успешно окончив академию МВД 
России, в 2018 году Екатерина Воронки-
на стала оперуполномоченным отдела 
уголовного розыска МО МВД России 
«Прохладненский». С 2020 года служит 
оперуполномоченным межрайонного 
отдела управления экономической  
безопасности и противодействия кор-
рупции МВД по КБР. Брат Максим тоже  
выбрал службу, но в Министерстве обо-
роны Российской Федерации.

 – Основная цель нашей работы – вы-
явление, предупреждение, пресечение 
и раскрытие преступлений экономиче-
ской и коррупционной направленности, 
возмещение материального ущерба, 
нанесённого преступниками, а также вы-
явление готовящих преступление. Нужно 
внутреннее понимание того, что эта про-
фессия возлагает на человека высочай-
шую  ответственность, – рассказывает  
Е. Воронкина. – Но, помимо всего проче-
го, основным долгом считаю оставаться 
человеком слова и дела. Не зря сотрудни-
ки полиции являются лицом правопоряд-
ка и законности нашего государства. В 
самом начале службы спрашивала себя: 

смогу ли  работать в мужском коллективе, 
получится ли соответствовать и быть на 
равных с коллегами. Сейчас я с уверен-
ностью могу сказать, что именно баланс 
мужских и женских черт характера спо-
собен помочь современной женщине – 
сотруднику полиции достичь профессио- 
нальных высот. Ведь чтобы идти по этому 
нелёгкому пути, она должна обладать 
такими мужскими качествами, как твёр-
дость, упорство, целеустремлённость, 
умение выдержать давление и стресс, но 
при этом оставаться женщиной, которой 
присущи мудрость, доброта, мягкость.   

За образцовое исполнение служебных 
обязанностей и достигнутые успехи в ра-
боте Екатерина Воронкина награждена 
почётными грамотами МВД РФ и МВД 
по КБР. За высокий профессионализм, 
проявленный при выполнении государст- 
венных задач по охране общественного 
порядка и обеспечению общественной 
безопасности в период подготовки и 
проведения Кубка конфедераций FIFA 
2017 года,  удостоена благодарности на-
чальника управления по обеспечению 
безопасности крупных международных 
и массовых спортивных мероприятий.  

В рабочем кабинете она строгая и 
требовательная к себе и коллегам,  дома 
– заботливая и понимающая жена. Её 
супруг проходит службу в Министерстве 
обороны Российской Федерации, больше 
года находится в зоне проведения СВО. 
Супругов объединяют и общие интересы 
вне службы – активный образ жизни, 
спорт, зимний отдых в горах – обоим 
нравится сноуборд. Кроме всего прочего, 
рассказывает Екатерина, их с супругом 
объединяет любовь к путешествиям. Они 
часто посещают  красивые места нашей 
республики. Единение с природой, по её 
мнению, помогает понять смысл жизни и 
стать чуточку лучше и добрее. 

 Марианна ГУКЕПШЕВА

– На основании какого документа 
Почте России делегировано это исклю-
чительное право?

–  Таким правом Почту России наделил 
ФЗ от 18.03.2023 № 76-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О по-
чтовой связи» и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации». Наша 
служба обеспечивает непрерывность 
почтового сообщения и оказывает услуги 
на всей территории Российской Федера-
ции вне зависимости от того, насколько 
труднодоступен тот или иной населённый 
пункт и сколько в нём живёт человек.  

Почта входит в перечень стратегиче-
ских предприятий страны. Её единствен-
ный акционер – Российская Федерация, 
что гарантирует надёжность, стабиль-
ность и бесперебойность доставки пен-
сии в любых условиях, включая чрезвы-
чайные ситуации.

– Что изменится для получателей, 
которым раньше выплаты доставляли 
альтернативные организации?

– Для пенсионеров, которым раньше 
выплаты приносили сотрудники альтерна-
тивных организаций по доставке, ничего 
не изменится – они продолжат получать 
их на дому в свою привычную дату. Те, 
кто получал выплаты в кассе доставочной 

организации, смогут получать их в кассе 
почтового отделения. Кроме того, для 
тех, кто получает и другие социальные 
выплаты, будут созданы более комфорт-
ные условия: почтальоны доставят им все 
выплаты в один день. Если человека не 
будет дома, он сможет получить деньги 
на дому в другой день или в почтовом 
отделении. В том случае, если  за пен-
сионера выплаты  получает доверенное 
лицо и в доверенности указано название 
конкретной доставочной организации, то 
такой документ необходимо будет пере-
оформить.

–  В чём преимущество  доставки 
пенсий почтой?

– При обслуживании в почтовом от-
делении или на дому пенсионеры и полу-
чатели иных социальных выплат могут 
воспользоваться дополнительными 
услугами: оплатить счета ЖКУ, штра-
фы ГИБДД, налоги и т. п., страховку на 
квартиру или дачу, ОСАГО, приобрести 
лотерейные билеты или оформить под-
писку на периодические издания. Также 
почтальоны доставляют товары первой 
необходимости и продукты питания, 
что особенно актуально для пожилых и 
маломобильных людей. Наши сотрудни-
ки посещают клиентов не реже одного 
раза в месяц. Они могут заметить из-
менения в жизненной ситуации каждого 
и сообщить в органы социальной защиты 
населения о том, что человеку нужна 
помощь.

Почта может гарантировать получате-
лю доставку выплаты в срок даже в са-
мые удалённые населённые пункты. Это 
касается и доставки пенсий в условиях 
ЧС. Схема работы в таких случаях уже 
давно отработана в регионах, подвержен-
ных стихийным бедствиям.

-

-

О реальностях и перспективах 
цифровой медицины

-

- -
-
-

-

Заместитель министра здра-
воохранения КБР Марат Кар-
мов (в прошлом выпускник 
физического факультета КБГУ 
по специальности «Медицин-
ская физика») ознакомил с 
действующими цифровыми 
сервисами в здравоохранении 
Кабардино-Балкарии слушате-
лей, которым уже через пару-
тройку лет неизбежно придётся 
столкнуться с необходимостью 
объединения в интересах дела 
компетенций медика и айтиш-
ника. 

Векторы развития современ-
ной медицины направлены на 
повышение удовлетворённости 
клиентов, улучшение качества 
обслуживания, повышение 
эффективности благодаря 
цифровой трансформации – 

внедрению передовых техноло-
гий и цифровых решений, кото-
рые помогают оптимизировать 
рабочие процессы, усовер-
шенствовать инфраструктуру 
здравоохранения, расширить 
возможности медработников 
и повысить доступность мед-
помощи. Благодаря использо-
ванию электронных медкарт, 
инструментов телемедицины, 
профильных мобильных при-
ложений улучшается взаимо-
действие с пациентами, повы-
шается производительность 
труда медработников, стали 

Их объединяет любовь к детям

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

По словам Нины Ему-
зовой, своей заявкой на 
участие в конкурсах пе-
дагоги подтвердили, что 
являются мастерами: 
они стремятся проверить 
себя, показать, что уме-

ют и чему могут научить.
– Хочу поздравить вас 

с таким шагом. Это ве-
ликое дело, великий про-
фессионализм, – заклю-
чила депутат и пожелала 
конкурсантам успеха.

Цель регионального 
этапа всероссийского 

конкурса «Учитель года 
России» – выявление, 
поддержка и поощрение 
творчески работающих 
педагогов, повышение 
престижа преподава-
тельского труда. За годы 
существования он стал 
школой педагогическо-
го мастерства, центром 
распространения лучших 
педагогических практик.

Конкурс «Педагог-
психолог» проводится в 
целях повышения про-
фессионального уровня 
и наиболее полной ре-
ализации творческого 
потенциала педагогов-
психологов, а также рос- 
та престижа службы 
практической психологии 
в системе образования.

В Год педагога и на-
ставника особую зна-
чимость приобретает 
конкурс «Лучший пе-
дагог-наставник». Пе-
дагогов и наставников 
можно назвать прово-
дниками в будущее – 
они прямо и косвенно 
оказывают влияние на 
жизнь людей, формиру-
ют личность, духовность, 
воспитывают чувство 
патриотизма, прививают 
любовь к знаниям. Кон-
курс проводится с целью 
повышения престижа и 
эффективности настав-
ничества, поощрения 
педагогов-наставников 

и признания их вклада 
в поддержку молодых 
специалистов.

Собравшихся позна-
комили с конкурсанта-
ми, представив их как 
увлечённых делом про-
фессионалов, которых 
объединяют любовь к де-
тям, постоянный творче-
ский поиск, трудолюбие, 
мудрость, требователь-
ность, преданность од-
нажды избранному пути 
и миру детства. Впереди 
их ждут конкурсные испы-
тания, которые помогут 
раскрыть педагогиче-

ский талант каждого из 
участников. Педагогам-
психологам и педагогам-
наставникам предстоит 
дать мастер-классы, а 
претендентам на победу 
в конкурсе «Учитель года 
России» ещё и провести 
уроки, воспитательные 
мероприятия, пройти ис-
пытания «Вопрос учителю 
года» и «Разговор с мини-
стром».

О ц е н и в ат ь  п е д а -
гогов будет судейская 
коллегия, в состав ко-
торой вошли предста-
вители профильного 

министерства и подве-
домственных учрежде-
ний, республиканского 
родительского совета 
при Минпросвещения 
КБР,  вузов,  общест- 
венных организаций, 
средств массовой ин-
формации.  От  лица 
членов жюри Сергей 
Карныш пообещал кон-
курсантам строгое, но 
справедливое судейство.

Итоги регионального 
этапа конкурсов будут 
подведены в начале мая.
Марьяна БЕЛГОРОКОВА.

Фото Артура Елканова

возможны обмен базами дан-
ных и дистанционное взаимо-
действие.

– Понятие цифровой меди-
цины включает в себя набор 
различных сервисов, которые 
помогают сделать жизнь че-
ловека, в частности пациен-
та, лучше,– рассказал Марат 
Кармов. – Здесь и новые ре-
шения в области искусствен-
ного интеллекта, сенсорики, 
робототехники, беспроводной 
связи, обработки и анализа 
информации, дополненной 
и виртуальной реальности. 
Спрос медицинской отрасли 
на IT-решения возрастает. 
В частности, это связано с 
увеличением доли больных с 
хроническими заболевания-
ми, потребностью обеспечить 
им постоянный мониторинг 
и длительный уход. Мощным 
драйвером развития цифровой 
медицины стала пандемия 
коронавируса. Необходимость 
наладить оперативную массо-
вую помощь больным, в том 
числе в дистанционном фор-
мате, привела к смягчению 
нормативных ограничений, 
регулирующих использование 
отдельных технологий.

 Замминистра сообщил, 

что в целях улучшения рабо-
ты системы здравоохранения 
Кабардино-Балкарии создана 
региональная медицинская 
информационная система, 
которая включает в себя инте-
грационные подсистемы: фе-
деральный регистр медицин-
ских работников, федеральный 
реестр медицинских организа-
ций, федеральная электронная 
регистратура, федеральная 
интегрированная электронная 
медицинская карта, подсисте-
ма ведения специализирован-
ных регистров пациентов по 
отдельным нозологиям и кате-
гориям граждан, подсистема 
ведения реестров лекарствен-
ных препаратов для медицин-
ского применения, подсистема 
автоматизированного сбора 
информации о показателях 
системы здравоохранения, 
подсистема обезличивания 
персональных данных, амбу-
латорно-поликлиническая под-
система, подсистема льготного 
лекарственного обеспечения, 
подсистема скорой помощи и 
другие.

 Марат Кармов также пред-
ставил студентам уже име-
ющиеся информационные 
сервисы для пациентов, объ-

яснил, как работает сервис 
«Моё здоровье» на портале 
госуслуг (https://www.gosuslugi.
ru/category/healthи региональ-
ный портал пациента https://
er.mzkbr.ru/).

В планах развития циф-
ровых сервисов внедрение 
системы поддержки принятия 
врачебных решений на основе 
искусственного интеллекта; 
внедрение автоматизирован-
ной системы поддержки при-
нятия управленческих решений 
на основе анализа больших 
данных; внедрение системы 
искусственного интеллекта 
для анализа медицинских 
изображений; внедрение си-
стемы электронных рецептов; 
доработка и популяризация 
сервиса «Дневник здоровья»; 
расширение сервисов межве-
домственного электронного 
взаимодействия.

Ирина БОГАЧЁВА

Цели сотрудничества – со-
действие решению социаль-
ных проблем ветеранов, ока-
завшихся в трудной жизненной 
ситуации, оказание финансо-
вой, правовой и иной поддерж-
ки ветеранам Вооружённых 
Сил и боевых действий, а так-
же формирование у молодых 
граждан активной жизненной 
позиции, высоконравственных 
мировоззренческих идеалов, 
создание условий для гармо-
ничного развития личности, 
здорового образа жизни, по-
вышение престижа службы в 
Вооружённых Силах, форми-
рование положительного об-
раза офицера и военнослужа-
щего, защитника Отечества. 
В числе озвученных целей 
сотрудничества двух сове-
тов ветеранов – поддержка, 
содействие и гуманитарное 
участие в специальной воен-
ной операции, координация 
деятельности при разработке 
и реализации совместных про-
грамм и проектов социальной 
направленности. 

Предполагается совмест-

ная разработка и реализа-
ция социально полезных про-
грамм и проектов, проведение 
благотворительных, культурно-
просветительных, спортивно-
оздоровительных проектов и 
многое другое. Соглашение 
о сотрудничестве подписали 
в Нальчике, инициировал 
подписание Владикавказский 
совет ветеранов. Его пред-
ставители ознакомились с 
работой Нальчикского город-
ского совета ветеранов, в мае 
планируется ответный визит во 
Владикавказ. 

– Председатель Владикав-
казского совета ветеранов 
Лев Лалиев – это человек-ле-
генда, председатель Фонда 
содействия развитию межна-
циональных и внешних связей 
Осетии, он взял на попечение 
семью с четырьмя детьми, по-
терявшую отца в специальной 
военной операции, – отметил 
председатель Нальчикской 
городской общественной орга-
низации ветеранов (пенсионе-
ров) войны, труда, Вооружён-
ных Сил и правоохранительных 

органов Мустафа Абдулаев. 
– Лев Герасимович из тех 
людей, у которых холодная 
голова, горячее сердце и чис- 
тые руки. Мы объединились в 
такое трудное время. 

– Мы должны друг с другом 
делиться, как лучше помочь 
ветеранам, чтобы они дольше 
прожили, – подчеркнул Лев 
Лалиев. – Сегодня в Северной 
Осетии – Алании осталось 
девятнадцать ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны, 
самому старшему – 102 года, 
самому младшему – 95 лет, 
большинство из них – жен-
щины. Думаю, не за горами 
время, когда мы соберёмся 
с нашими соседями – Чеч-
нёй, Дагестаном, Ингушетией, 
Ставропольем, и, если мы 
объединимся, нам будет легко 
работать. Мы подписали важ-
ный документ, который укре-
пит наши позиции и поможет 
усилить работу. Между нами 
нет границ.  Мы – одна семья, 
один народ, мы все братья и 
сёстры, у нас одна Родина. 

Василиса РУСИНА

СИТУАЦИЯ

Верховный суд КБР рассмотрел иск Риты О. к Аслану 
Б. и ООО о переводе прав и обязанностей приобретателя 
половины доли в праве собственности на здание станции 
технического обслуживания автомобилей. Ей принадлежит 
половина доли в праве собственности на данное здание, а 
другая половина принадлежала Аслану Б.,  и он  внёс её  в 
уставной капитал общества. О намерении передать долю в 
праве общей долевой собственности на здание её не извеща-
ли, потому она полагала, что нарушено её преимущественное 
право на приобретение принадлежавшей Аслану Б. доли. 

Решением районного суда в удовлетворении исковых тре-
бований отказано. Апелляционным определением её исковые 
требования удовлетворены. В кассационной жалобе Аслана 
Б. и общества ставился вопрос об оставлении в силе решения 
районного суда. 

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного суда 
КБР установила, что здание станции технического обслуживания 
автомобилей принадлежало в равных частях Рите О. и Аслану 
Б.. Мужчина внёс свою долю недвижимости в уставной капитал 
ООО, в связи с чем собственником доли в праве собственности 
на здание станции технического обслуживания автомобилей 
стало общество. Внесение доли в праве общей собственности 
в уставной капитал хозяйственного общества по своей право-
вой природе отличается от договора купли-продажи, а также 
от договора мены. Однако между Асланом Б. и ООО не заклю-
чался ни договор купли-продажи, ни договор мены. Внесение 
Асланом Б. доли в уставной капитал общества не нарушает 
права Риты О. как сособственника недвижимого имущества, 
не требует её предварительного уведомления, не наделяет её 
преимущественным правом и, как следствие, не предоставляет 
ей возможности перевода на себя прав и обязанностей по-
купателя. При таких обстоятельствах, отмечал ВС КБР, у суда 
апелляционной инстанции отсутствовали законные основания 
для отмены решения суда первой инстанции и принятия по делу 
нового решения об удовлетворении иска  на основании статьи 
250  ГК РФ, которая к спорным правоотношениям не приме-
нима. Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда КБР отменила апелляционное определение, оставив в 
силе решение суда первой инстанции. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Трансформация АЗС
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Шахматная партия на отвесной стене

Его участниками стали 
около ста детей в возрасте 
от семи до семнадцати лет 
из Нальчика, Владикавказа, 
Кисловодска, Пятигорска, 
Краснодара, Ставрополя и 
Геленджика. Юным спорт-
сменам предложили около  
30 трасс.  Соревнования 
прошли в фестивальном 
формате в дисциплине бо-
улдеринг в один раунд с раз-
дельным зачётом на открытых 
трассах. Победителями стали 
участники, набравшие наи-
большее количество баллов 
за 8 лучших трасс. Судьями 
фестиваля являются сотруд-
ники «Онсайт», они же раз-
работали трассы и следили 
за тем, как участники их про-
ходят. 

– Этот фестиваль мы про-
водим в Нальчике дважды 
в год на протяжении шести 
лет, – сказала руководитель 
скалодрома «Онсайт» Свет-
лана Смирницкая. – Его цель 
– развитие и популяризация 
скалолазания среди детей, 
повышение их спортивного 
мастерства и выявление силь-
нейших спортсменов. Наши 
фестивали отличаются трас-
сами. Каждый раз предлагаем 
что-то новое, как, собственно, 
и скалолазание. Я занимаюсь 
скалолазанием девять лет, 
семь из них тренирую. Хочется 
отметить, что работа скало-
дрома не прерывается даже в 
трудные времена, так как это 

впервые ска лолазание 
вошло в программу как 
олимпийский вид спорта, 
создана федерация ска-
лолазания в России. У нас 
прекрасные возможности 
заниматься на природных 
скалодромах в летнее и 
зимнее время, людям это 
интересно. Наша команда 
предпринимает выезды 
с ребятами на скалы в 
районе с. Лечинкай, что-
бы проверить свои силы в 
реальных условиях. 

Многих участников и ин-
структоров на скалодром 
привели друзья, а теперь 
скалолазание стало частью 
их жизни. В зале, перепол-
ненном детьми разного воз-
раста, не было места посто-
ронним, все они мотивиро-
ваны продемонстрировать 
свои умения вертикального 
передвижения. Главное, что 
отмечают спортсмены и их 
тренеры, в  этот вид спорта  
можно прийти в любом 
возрасте после определён-
ной подготовки и увидеть 
результат.  

– Скалолазанием за-
нимаюсь полтора года, но 
и  до этого спорт мне был 
очень близок, так как у меня  
родители спортсмены, пла-
вание и лёгкая атлетика в 
моей жизни с рождения, – 
поделилась тринадцатилет-
няя участница из Кисловод-
ска Ангелина Шубина. – За 
непродолжительное время 
я участвовала в различных 
соревнованиях в Ростове, 
Кисловодске и Нальчике. 
В нашем городе два скало-
дрома: большой летний и 
маленький зимний, к тому 
же  вокруг города доста-
точно скал. Этот вид спорта 
очень популярен у нас. Се-
годня мы приехали большой 
командой с тренером. 

По итогам фестиваля 
победителями в своих воз-
растных группах стали наль-
чане Сафар Созаев, Дани-
ил Чунихин и Дана Кештова, 
Данил Иванов и Анастасия 
Абашева (Геленджик), Егор 
Кобзев (Владикавказ), Да-
рья Лапшина (Минераль-
ные Воды), Алиса Бочарова 
(Ростов-на-Дону). Органи-
заторы выражают благо-
дарность партии «Единая 
Россия» за помощь  в про-
ведении фестиваля, приоб-
ретении призов для млад-
ших групп участников и за 
дополнительные стартовые 
пакеты каждому из них.

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

СЛУЖБА 01

- -

- -
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Для стабилизации обстановки
Для стабилизации пожар-

ной обстановки в марте про-
шёл «Месячник пожарной 
безопасности». В его рамках 
проведены конкурс детского 
творчества и в 27 школах от-
крытые уроки, приуроченные 
к Всемирному дню граждан-
ской обороны. В 11 населённых 
пунктах с неблагополучной по-
жарной обстановкой инструк-
торы Кабардино-Балкарской 
противопожарно-спасатель-
ной службы провели со школь-
никами показательные инсце-
нировки, спортивные соревно-
вания, тематические конкурсы 
и выставки, а с педагогами и 
ответственными за пожарную 

безопасность сотрудниками – 
занятия и противопожарный 
инструктаж.

Также специалистами Ка-
бардино-Балкарской про-
тивопожарно-спасательной 
службы совместно с сотрудни-
ками управления надзорной 
деятельности и профилак-
тической работы Главного 
управления МЧС России по 

КБР и представителями сель-
ских администраций было 
проведено обучение мерам 
пожарной безопасности мало-
обеспеченных и многодетных 
семей, а также пожилых лю-
дей и инвалидов.

В свободное от несения 
караульной службы время 
личный состав пожарно-спа-
сательных подразделений  

обучил жителей 23 насе-
лённых пунктов мерам по-
жарной безопасности. Всего 
огнеборцы обошли 3650 
домов и квартир.

Директор КБ ПСС Анзор 
Карданов выразил уверен-
ность в том, что проведён-
ные мероприятия будут 
способствовать как сниже-
нию количества пожаров 
и последствий от них, так 
и соблюдению жителями 
республики правил и мер 
безопасности в случае воз-
никновения чрезвычайной 
ситуации.

Арсен САБАНОВ, 
пресс-служба КБ ПСС

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

-

Для чего нужна диспансеризация
и как пройти её по полису ОМС?

- -
-
-

Дача Сталина

Вихри Октябрьской рево-
люции лишили Михаила Мат-

веевича как собственности, 
в том числе и означенной 

которое время. Ожидается 
его участие на предстоящем 
съезде Советов Нальчикского 
округа».

Участия в окружном съез-
де Советов Кабарды Сталин 
не принял по причине обо-
стрения болезни, но при-
слал приветствие, в котором, 
в частности, говорилось: 
«Передайте членам съезда, 
что,  несмотря на невоз-
можность присутствовать 
на съезде, я душой с ними, 
с делегатами Кабарды, и 
желаю им полного успеха в 
нынешнюю трудную минуту, 
когда народы великой Совет-
ской Федерации переходят к 
хозяйственному строитель-
ству, а маленькая Кабарда, 
отдавая дань общей строи-
тельной работе, старается, 
кроме того, выделиться в 
автономную область и тес-
нее связаться с Центральной 
Россией для успешной борь-
бы за своё хозяйственное 
преуспеяние. 

От всей души желаю вам, 
товарищи, дружной работы и 
новой победы на хозяйствен-
ном фронте».

Следующий приезд Ста-
лина в Нальчик состоялся в 
августе 1929 года – он прожил 
на даче две недели.

Мария и Виктор
 КОТЛЯРОВЫ

В ходе реализации оперативно-разыскных мероприятий 
по противодействию преступлениям в сфере экономики 
сотрудниками УФСБ России по КБР во взаимодействии с 
МВД по КБР пресечена противоправная деятельность за-
местителя директора одной из строительных организаций 
республики, причастного к хищению бюджетных средств в 
особо крупном размере, выделенных в рамках реализации 
национального проекта «Демография».

Указанным лицом были изготовлены заведомо ложные 
акты о выполненных работах по строительству физкультурно-
оздоровительного комплекса на территории Прохладненского 
района. Ущерб составил более 2,4 млн рублей.

 По данному факту возбуждено уголовное дело. Макси-
мальное наказание, предусмотренное законодательством за 
совершение указанного преступления, – лишение свободы 
на срок до 10 лет.

Ущерб составил более 2,4 млн рублей
УФСБ СООБЩАЕТ

Кадастровым инженером Шевлоковым Исламом Вла-
диславовичем (аттестат 07-13-192) в отношении земель-
ного участка с кадастровым номером 07:08:0402017:52, 
расположенного по адресу: КБР, Чегемский район,  
сдт. «Учитель-1», участок № 52, выполняются кадастровые 
работы по уточнению местоположения границ земельного 
участка. Заказчиком кадастровых работ является Рафе-
енкова Ольга Николаевна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо-
вания местоположения границ состоится 12.05.2023 г. в  

11 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Хуранова, 7. При 
себе иметь паспорт, правоустанавливающие документы 
на земельный участок. 

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Хуранова, 7. 

Возражения по проекту межевого плана и местопо-
ложения границ земельного участка принимаются с 
12.04.2023 г. по 12.05.2023 г. по адресу: КБР, г. Нальчик,  
ул. Хуранова, 7.

Контактный телефон: +7-938-700-10-33.

ПРОДАЁТСЯ помещение свободного назначения. Находится на 3-м этаже 4-этажного 
здания в центре города по адресу: г. Нальчик, ул. Тургенева, 21. 

Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации – свет, вода, отопление, канализация. Окна пла-
стиковые. В помещении как смежные, так и изолированные комнаты. Право собственности. 
Оперативный показ. Возможен торг.  Телефон: 8-987-683-65-54.

-
-
-

Каждый экспонат – история

Музей открыт в 2002 году. Он совсем 
молод, но по собранным материалам и экс-
понатам является одним из лучших музеев 
республики. 

Сейчас фонд музея насчитывает 3000 еди-
ниц хранения, которые являются уникальными 
и представляют историческую и этнографиче-
скую ценность. Каждый экспонат – это живая 
история рода, человека, народа, его радость 
и боль, достоинство и доброта.

Сотрудниками музея проводится большая 
воспитательная работа. Они организуют инди-
видуальные и групповые экскурсии по  четы-

рём экспозиционным залам: «Природа и мы», 
«История балкарского народа», Зал боевой 
славы, «История вольфрамо-молибденового 
комбината».

Хочется отметить, что ФГБУ «Национальный 
парк «Приэльбрусье» на протяжении 20 лет 
сотрудничает с МКУК «Районный краеведче-
ский музей имени О. М. Отарова», ежегодно 
пополняя его фонд новым экспонатом, также 
часто проводятся совместные мероприятия. 

Напомним, что все экспонаты националь-
ного парка «Приэльбрусье» хранятся в зале 
«Природа и мы».

ФГБУ «Национальный 
парк «Приэльбрусье»

Диспансеризация – это 
комплекс профилактических 
мероприятий. Он включает 
в себя как плановый меди-
цинский осмотр, так и ряд 
дополнительных методов 
обследования. Их назначают 
индивидуально, если выяв-
ляют патологии на первом 
этапе обследования.

Цель такого осмотра — 
оценка общего состояния 
здоровья человека. А ещё 
диспансеризация позволяет 
выявить возможные пробле-
мы со здоровьем на самом 
раннем этапе – например, 
хронические заболевания, 
которые ещё не успели явно 
проявить себя характерными 
симптомами.

Что даёт диспансериза-
ция?

В первую очередь дис-
пансеризация снижает ве-
роятность развития болезней 
– сердечно-сосудистых забо-
леваний или диабета.

Можно ли пройти дис-
пансеризацию бесплатно?

Да. Все застрахованные 
граждане могут пройти дис-
пансеризацию бесплатно по 
полису обязательного меди-
цинского страхования.

С какой периодичностью 
нужно проходить диспансе-
ризацию?

Лица моложе 40 лет про-
ходят диспансеризацию раз 
в 3 года. То есть пройти её 
можно, если в текущем году 
вам исполнилось или испол-
нится: 18, 21, 24, 27, 30, 33, 
36, 39 лет.

Граждане старше 40 лет 

проходят диспансеризацию 
ежегодно.

На кого рассчитана углу-
блённая диспансеризация?

На переболевших COVID-19. 
Этот вид диспансеризации 
нужен для анализа рисков 
развития заболеваний после 
перенесённого коронавируса. 
Кроме основных исследо-
ваний, в него входит оценка 
эмоционального состояния, 
которую проводят квалифи-
цированные психотерапевты 
и психоневрологи.

Как записаться на диспан-
серизацию?

Через портал госуслуг или 
в поликлинике, к которой вы 
прикреплены.

Какие документы нужны 
для диспансеризации?

Паспорт РФ и полис ОМС.
Алгоритм действий
Прийти в назначенный 

день и время в поликлинику;

получить в регистратуре 
маршрутный лист (в нём уже 
указан весь перечень обсле-
дований и анализов).

Сколько времени понадо-
бится на прохождение дис-
пансеризации?

Первый этап диспансериза-
ции можно пройти за 1-3 дня. 
При этом работодатель дол-
жен предоставить один опла-
чиваемый выходной день со-
труднику раз в три года. А если 
сотруднику 40 лет и более, то 
оплачиваемый выходной пре-
доставляется каждый год. Со-
трудники предпенсионного и 
пенсионного возраста имеют 
право на два оплачиваемых 
выходных дня.

Где можно увидеть ре-
зультаты обследования и 
заключение?

В карте учёта диспансери-
зации.
Пресс-служба  ТФОМС КБР

дачи, так и гражданства: он 
уехал в Болгарию, где и скон-
чался 2 марта 1923 года. 

Для нальчан же это уди-
вительно красивое и функ-
циональное здание, своего 
рода архитектурный шедевр, 
связано с именем Иосифа 
Виссарионовича Сталина, 
который жил в нём дважды, 
причём в первый свой приезд 
в 1921 году почти два с поло-
виной месяца – с 27 мая по  
8 августа. 

Вот что сообщала газета 
«Красная Кабарда» 1 июня 
1921 года (так называлась 
«Кабардино-Балкарская прав-
да» в тот период, это был её 
первый выпуск): «В Нальчик 
прибыл народный комиссар 
по национальным делам 
тов. Сталин, который здесь 
с целью отдыха пробудет не-

БЕЗОПАСНОСТЬ

В связи с установлением на террито-
рии КБР положительной среднесуточной 
температуры воздуха и в целях обеспе-
чения оперативного реагирования и сво-
евременного получения информации по 
охране лесов от пожаров  Минприроды 
КБР приказом № 66/ОД от 9.03.2023 объ-
явлено о начале пожароопасного сезона 
с 13 марта 2023 г. на лесных участках 
в составе земель лесного фонда КБР. 
Региональная диспетчерская служба 
(далее – РДС) переведена на круглосу-
точный режим работы.

Уважаемые граждане и гости
Кабардино-Балкарской Республики!

Обращаем ваше внимание на соблю-
дение правил пожарной безопасности 
в лесах.

В период пожароопасного сезона 
ЗАПРЕЩЕНО:

– бросать в лесу горящие спички, 

окурки, трубочную золу их необходимо 
тщательно тушить;

– оставлять в лесу материалы, про-
питанные горюче-смазочными вещест-
вами;

– оставлять стеклянные предметы 
и осколки на поверхности грунта, их 
необходимо закапывать либо уносить 
с собою. 

За нарушение правил пожарной без-
опасности, повлёкшее возникновение 
лесного пожара без причинения тяжко-
го вреда здоровью человека, если эти 
действия (бездействие) не содержат 
признаков уголовно наказуемого де-
яния, предусматривается наложение 
административного штрафа:

– на граждан в размере от пятидеся-
ти до шестидесяти тысяч рублей; 

– на должностных лиц – от ста до ста 
десяти тысяч рублей; 

– на юридических лиц – от одного до 
двух миллионов рублей.

С целью выявления и пресечения 
нарушений лесного законодательства, 
в том числе правил пожарной безопас-
ности в лесах, государственными лес-
ными инспекторами Минприроды КБР 
ежедневно в рамках лесной охраны 
проводятся мероприятия по патрули-
рованию.

Если вы заметили возникновение 
чрезвычайных ситуаций, связанных 
с природными и лесными пожарами, 
не оставайтесь безучастными, просим  
информировать  оперативных дежурных 
по телефонам: 8 (8662)74-05-06 (Мин-
природы КБР); 8 (8662)97-38-76 (РДС), 
сообщить об обнаруженном очаге воз-
горания и как туда добраться.

Помните, каждый акт поджога – это 
преступление против природы!

Берегите лес от пожара!

отличная возможность для 
молодых людей поддерживать 
здоровье, волю и физическую 
форму.

Главный судья фестива-
ля, инструктор скалодрома 
«Онсайт» Андрей Локотков 
пояснил, что в планах ор-
ганизовывать спортивные 
фестивали каждые полгода.

– Свою задачу мы видим 
в приучении молодёжи к 
спорту, это укрепляет здоро-
вье, развивает дисциплину 
и интеллект. По сути, это 
большая шахматная партия 
с применением физического 
ресурса, то есть тут мало 
продумать, надо ещё су-

меть реализовать логистику 
подъёма физически. Дети 
очень целеустремлённые, 
подготовленные, здесь нет 
случайных людей, практи-
чески все они были участни-
ками нашего феста осенью. 
За прошедшие полгода они 
выросли профессионально. 
Мы активно занимаемся 
агитацией скалолазания в 
республике, чтобы внести 
разнообразие в спортивную 
историю региона. Занятия 
на скалодроме – относи-
тельно новое явление не 
только в нашей стране, но 
и мире.  На недавно про-
шедшей олимпиаде в Токио 


